

Aunay-sous-Crécy



En partant d'Aunay-sous-Crécy, tous les parcours vont rejoindre Crécy-Couvé, Tréon (et Garancières-en-Drouais pour le grand parcours seulement).

Aunay-sous-Crécy (Eure-et-Loir, 672 hab. en 2021) :

Aunay = aunaie, = « lieu où poussent des aulnes ». L'aulne est un arbre des lieux humides, parfois appelé verne ou vergne

L'ancienne usine « Hurel Arc » :

Nous stationnons devant une entrée de ce qui fut l'usine de la société « Hurel Arc ». Elle était installée dans la vallée de la Blaise depuis 1884. Le site était classé « Seveso » (seuil haut), du nom d'une usine de Lombardie en Italie ravagée par une explosion, le 10 juillet 1976, ayant provoqué un vaste nuage toxique aux conséquences dramatiques. Hurel-Arc, spécialisée dans la fabrication d'engrais, disposait d'unités de fabrication d'acide sulfurique, de superphosphates, d'engrais composés et de divers stockages liés à ses activités dont un stockage de nitrate d'ammonium en solution chaude. La société a cessé ses fabrications, fin novembre 2000.

Le site fut alors exploité par le groupe familial Soufflet. Le fondateur du groupe Michel Soufflet, est décédé à l'âge de 94 ans, le 8 septembre de cette année. Héritier de l'entreprise fondée à Nogent-sur-Seine, dans l'Aube par son grand-père, Michel Soufflet a mené son entreprise pour en faire un empire international de la céréale, pesant près de 5 milliards d'euros de chiffre d'affaires. Le groupe intervient sur les filières orge, blé, riz et légumes secs. Premier collecteur privé de céréales en Europe, il est présent également sur les marchés internationaux de céréales. Pour la filière orge, c'est un acteur incontournable sur le marché mondial du malt avec 28 usines en Europe, en Asie, en Amérique du Sud et plus récemment en Afrique.

Sur la filière blé, il est l'un des tout premiers meuniers européens avec 8 moulins en France et en Belgique. C'est également un industriel significatif de la boulangerie-viennoiserie-pâtisserie en France et au Portugal. Il est également présent sur le marché de la restauration rapide (avec les marques « Pomme de pain » et « La maison du sandwich »).

Soufflet emploie environ 6500 salariés dans 19 pays. En janvier 2023, le groupe Soufflet a été acquis par le groupe « InVivo ». Ce dernier résulte de l'union de 192 coopératives françaises, avec 90 sites industriels dont 63 en France).

L'ancien château d'Aunay :

Sur l'emprise foncière de l'usine, il y avait auparavant un petit château, qui appartenait à la marquise de Pompadour et qui a été démoli en 2000. Il avait été conçu en symétrie du moulin de la Bélassière, à l'extrémité ouest. En fait toute la vallée entre ce petit château et le moulin était aménagée comme un parc ! visible depuis le château. Il reste aujourd'hui une longère munie de deux tourelles visibles depuis notre parking.



La ligne de chemin de fer :

La ligne à voie unique que nous avons traversée pour rejoindre le parking a été mise en service entre la gare de Chartres, sur la ligne Paris-Brest, et la gare de Dreux sur la ligne Paris-Granville, le 2 août 1873. Elle était une partie de la grande ligne Orléans-Rouen.

Elle a été fermée au trafic voyageur le 4 juillet 1971. Le tronçon entre Dreux et Aunay avait été électrifié en 25.000V pour la desserte de l'ancienne usine Hurel-Arc. Depuis la fin de l'usine, la caténaire a été dérobée...

Photo : ancienne gare d'Aunay-Tréon, devenue aujourd'hui une maison privée



Crécy-Couvé (Eure-et-Loir, 270 hab. en 2021) :

Aucun parcours ne traverse le village lui-même. Il est surtout célèbre pour son château ayant appartenu à la marquise de Pompadour...et qu'elle a vendu au duc de Penthièvre, comte de Dreux en 1757. Ce dernier revend le château en 1775 au prince de Montmorency-Logny. Avec la Révolution, Mme de Montmorency part en exil en 1791. Le château n'est pas pillé car du personnel est resté en place. Après encore quelques péripéties, la vente du domaine est conclue en 1797. L'acheteur est un Américain¹ originaire du Massachusetts. Tout (ou presque) sera démoli et vendu. Il reste néanmoins de nombreuses traces de cette période dans le village et ses environs. Ainsi Crécy-Couvé comporte huit édifices inscrits au titre des monuments historiques.

Nous arrivons à Crécy après avoir traversé la Blaise et pris le chemin sur la rive gauche. Au bout de quelques centaines de mètres une vaste zone a été récemment déboisée de ses peupliers en vue d'un projet d'aménagement des berges du Canal pour faciliter la pêche...et la marche. Ça reste à faire...



La route qui vient de Dreux arrive directement à l'entrée de ce qu'il reste du château, aujourd'hui propriété privée.

Moulin de la Bellassiere

Mare à Crécy



À observer sur le parcours : le fusain d'Europe :

Vous le trouverez en lisière des bois ou dans les haies, surtout sur sols humides. Il est aussi nommé « bonnet de prêtre » en raison de la forme de ses fruits. En capsule à 4 angles, chaque fruit contient 4 graines recouvertes d'une enveloppe orange vif. Toute la plante est toxique et peut entraîner des troubles digestifs, nerveux et cardiaques.

Carbonisé en vase clos, il produit le fusain, un charbon de bois très apprécié des dessinateurs. Réduites en poudre, les capsules étaient autrefois utilisées sur les cheveux et les vêtements pour essayer de les débarrasser des poux, ainsi qu'en décoction contre la gale des chiens et chats.



¹ Un livre paru en juin 2024 : « Daniel Parker (1754-1829) - Un capitaliste américain au carrefour de deux révolutions aux États-Unis et en France » par Catherine Turpin, lui est consacré